学位論文題名

免震構造物の地震時損傷度評価法に関する研究

学位論文内容の要旨

免震構造とは、建物の重量を支持しつつ水平方向には柔らかく変形する構造要素を建物基礎部に設置することで建物を地震動から絶縁する構造様式であり、耐震設計の有力な選択肢の一つとして近年注目されている。本論文は、この新しい構造様式である免震構造に着目し、免震構造物の地震時安全性の評価を行うための手法の提案、ならびに各種の検討を行っており、全5章より構成される。

第1章は「序論」であり、免震構造に関する社会的・技術的背景について述べ、さらに免震構造に関する既往の研究を整理・概観することで、解決すべき課題の抽出を行い、以下に示す3点を研究目的として掲げた。

- (1) 免震装置の復元力特性の把握と復元力モデルの提案
- ② 免震構造物の地震時挙動の把握と応答予測法の開発
- ③ 免震構造物の地震時損傷度評価法の提案と設計に対する留意点の抽出

第2章「積層ゴムの力学的特性」では、免震構造を具現化する上で最も重要となる免震装置の力学的特性について検討した。本研究では、免震装置として最も一般的に用いられている積層ゴムを対象した。積層ゴムは、ゴムを薄いシート状にして鋼板と接着させ交互に積層させた構造を有する。初めに、積層ゴムを理想化した数理モデルに置換して、積層ゴムが建築構造物を支持できるような高い鉛直剛性を発揮することを理論的に示した。続いて、積層ゴムの加力実験を行い、様々な条件の下での復元力特性について検討した。実験の対象とした積層ゴムは、高減衰積層ゴムと鉛入り積層ゴムである。これらの積層ゴムは減衰性能を内包し、免震構造を実現する上で別途、減衰装置を必要としない利点を有している。いずれの積層ゴムもせん断ひずみに応じて履歴ループが複雑に変化する性質を有する。したがって、これらの積層ゴムを用いた免震構造物の挙動を把握するために、積層ゴムの復元力特性を統一的に表現できる復元力モデルを提案した。提案した復元力モデルが、これまで不可能であった大変形に至る荷重変形関係を適確に表現できることを示した。

第3章「免震構造物の振動特性」では、免震構造物の振動特性および地震時の挙動について述べた。初めに、免震構造物を2質点振動モデルに置換して基本的な振動特性について考察し、免震構造物の振動特性が上部構造を剛とした1質点振動モデルに近い特性であることを示した。続いて、3階建鉄筋コンクリート造建物を上部構造とする免震構造物の振動台実験を実施して、免震構造物の地震時の挙動を検証した。免震装置には第2章で加力実験を行った積層

ゴムを用い、設計で想定する地震動レベル(1次,2次設計レベル)から極大地震動レベルま での加振を行った。設計レベルの加振では、積層ゴムの種類を問わず、上部構造の応答加速 度の低減効果が得られた。さらに、免震構造を採用し上部構造を現行の耐震設計基準に則っ て設計を行った場合には、2次設計レベルにおいても上部構造は弾性状態を維持できるような 地震力の低減効果が確認された。極大地震レベルの加振では、上部構造に著しい損傷が生じ たが、積層ゴムには一切の損傷は認められなかった。エネルギー応答に基づいた免**震構造物** の応答予測法に関する検討では、総入力エネルギー、最大瞬間入力エネルギー、最大瞬間損 傷エネルギーの3種類のエネルギー量と免震装置の最大変形の相関性について検討し、最大瞬 間損傷エネルギーが最も高い相関性があることを示した。最後に、第2章で提案した積層ゴム の復元力モデルを用いて、振動台実験結果の再現を試みた。最大応答値の比較では、解析結 果は実験結果に対して25%程度の差であった。免震装置の荷重変形関係に関しては、実験に用 いたすべての積層ゴムの荷重変形関係を良好に表現し、床応答スペクトルの比較によって応 答の周期特性についても実験結果を良好に再現できた。上部構造の非線形挙動については、 各層の層せん断力と層間変形の関係について実験結果と良い対応が得られ、部材の損傷の程 度についても実験結果と同様の損傷状況となった。地震応答解析結果と振動台実験結果とに 良い対応が得られたことで、本研究で提案した積層ゴムの復元力モデルの動力学的適用性に ついても妥当性を示した。

第4章「免震構造物の地震時損傷度評価」では、地震に対する免震構造物の上部構造の損傷 を確率論的手法を用いて評価した。地震時損傷度の評価結果を詳細に検討することで、免震 構造物の地震時安全性に対する一般的な傾向を探り、免震構造物の設計に対する留意点につ いて指摘した。初めに、建築構造物の地震時損傷確率の評価に関する既往の研究について検 討を行い、木研究で用いるべき損傷確率の評価手法ならびに確率モデルの策定を行った。地 震動の不確定性に関する情報の欠如や免震構造物の非線形の応答特性等を考慮した各種の予 備検討結果より、地震動を確定的に与え多数のサンプルを効率的に発生させて地震応答解析 を試行することで損傷度評価を行う方法を構築した。この方法には、免震構造物の非線形応 答特性を上部構造の損傷確率に直接的に反映できる利点がある。免震構造物を規定する各パ ラメーターに関する感度解析では、上部構造の損傷には上部構造の降伏耐力のばらつきが最 も大きな影響を及ぼすことが明らかとなった。そこで、上部構造の降伏耐力のみにばらつき を与え、免費構造としての周期を2.0~4.0秒の範囲で設定して、上部構造の降伏耐力をパラ メーターとした損傷度曲線を算定した。基礎固定である在来構造と免震構造の損傷度曲線を 比較した結果、上部構造の損傷確率は、在来構造よりも免震構造の方が降伏耐力の変化に対 して敏感に変化することが明らかとなった。続いて、一定超過確率の下で上部構造の許容塑 性率と必要降伏耐力の関係を求めた。在来構造では許容塑性率を増やすことで、必要降伏耐 力が急激に減少する結果が得られたが、これは在来構造では構造物の塑性化に伴い履歴エネ ルギー吸収が期待できることによる。一方、免震構造では許容塑性率を増加させたとして も、在来構造ほど必要降伏耐力は低減されない。この原因について究明するために、1質点振 動系の弾塑性定常応答について考察した。免震構造物の上部構造には、免震装置というフィ ルターを介して、免震構造の周期にほぼ対応した周期の地震力が作用すると見なせる。この ような周期領域で作用する地震力に対しては、慣性力や減衰力による動的な抵抗が小さいこ とから、上部構造が降伏耐力に達すると急激に上部構造の塑性変形が進行することになる。

したがって、免費構造を採用する場合の上部構造の設計では、降伏後の靭性の確保よりも弾性状態を維持することが重要であると結論づけた。

第5章「結論」では、本論文の結論を述べるとともに、今後の課題と展望について言及した。

学位論文審査の要旨

 主 査
 教 授
 城
 攻

 副 査
 教 授
 石 山 祐 二

 副 査
 教 授 佐 藤 浩 一

 副 査
 教 授 山 田 元

学位論文題名

免震構造物の地震時損傷度評価法に関する研究

免震構造とは、構造物を支持しつつ水平方向には柔らかく変形する構造要素を構造物基礎 部に設置することで地震動から構造物を絶縁する構造形式である。免震構造は、耐震設計の 有力な選択肢の一つとして近年注目されており、今後一層普及することが期待されている。

本論文は、この新しい構造形式である免震構造に着目し、免震構造物の地震時損傷度を評価するための手法を提案している。本論文の主要な成果は次の3点に要約される。

- ① 免農装置(積層ゴム)の復元力特性の把握と復元力モデルの提案
- ② 免震構造物の地震時挙動の把握と地震応答予測法の開発
- ③ 免震構造物の地震時損傷確率評価法の提案と設計に対する留意点の抽出

積層ゴムは、免震構造を具現化する上で最も重要な装置である。基本的に、積層ゴムには構造物を安定的に支持しながら水平方向へ柔らかく変形することが要求される。一方、減衰性能の向上を目的として様々な工夫が施されるようになり、積層ゴムの力学的特性が多様化し単純な力学モデルでは免震性能の把握が困難となる状況が問題視されている。そこで、本論文では、現在主流となりつつある減衰機能内包型の積層ゴム(高減衰積層ゴム2種類と鉛入り積層ゴム1種類)を対象とした加力実験を実施し、これらの積層ゴムの有する復元力特性を詳細に把握した。いずれの積層ゴムもせん断ひずみに応じて履歴ループが複雑に変化し、ある変形レベルを越えるとハードニングが生じる複雑な復元力特性を有していることが明らかとなった。続いて、積層ゴムの復元力特性を適切に表現できる復元力モデルを新たに提案した。提案された復元力モデルを用いて実験結果をシミュレートしたところ、既往のモデルでは表現が不可能である複雑な荷重変形関係が非常に高い精度で表現され、提案されたモデルの妥当性が実証されている。

免震構造は新しい構造形式であることにより、未だ大地震を経験しておらず、終局挙動については不明な点が多い。本論文では、実在する免震建物を忠実に再現した免震試験体の振動台実験を行い、免震構造物の地震時挙動を詳細に解明した。免震構造を採用することで、

基礎固定である構造よりも応答加速度の大幅な低減効果を期待できること、および基礎固定である構造では損傷が生じることが避けられない地震動レベルにおいても構造物が弾性状態を維持できる地震力の低減効果を期待できることを示した。免震構造物の終局挙動については、現在一般的に用いられている免震装置と上部構造の組み合わせでは、免震装置よりも上部構造の方が著しく損傷を受け、免震装置には十分な余裕があることを明らかにした。続いて、振動台実験をシミュレートするために、先に提案された積層ゴムの復元力モデルを用いて免震構造物の地震応答解析を行った。通常、免震構造物の振動特性は免震装置部分に変形が集中し上部構造を剛体とした1質点振動系に近い性状を示すことから、免震装置の適切なモデル化が応答予測精度に大きく影響する。提案された復元力モデルを用いたところ、最大応答値のみならず、免震装置や上部構造の荷重変形関係、応答スペクトルについて、実験結果と解析結果には非常に良い対応が見られた。したがって、提案された解析手法により免震構造物の地震時挙動が非常に高い精度で予測できることを結論づけている。

免震構造物の地震時安全性については、未だ評価手法が確立されておらず、統一的な見解を得るに至っていない。そこで、先に行った振動台実験から得られた免震構造物の地震時終局挙動を踏まえ、免震構造物の上部構造の損傷に着目した地震時損傷確率評価法を新たに提案した。提案された方法は、免震構造物の非線形応答特性を損傷確率に適切に反映させるため、効率的に発生させたサンプル群の地震応答解析を試行することで損傷確率を評価する方法である。この方法により、網羅的に設定した様々な免震構造物の損傷確率を算定し免**震**構造物の地震時損傷度評価の一般化を計った。建築構造物を対象として現行の耐震規準に基づく設計を行った構造物に免震構造を施した場合には損傷確率が圧倒的に低減されることを定量的に評価した。加えて、免震構造物の上部構造は一度塑性化すると急激に塑性変形が進行する免震構造特有の応答性状を明らかにした。免震構造物の上部構造では、基礎固定の構造で期待される塑性化による履歴吸収エネルギーがもたらす応答の低減効果を期待できず、塑性化後の靭性を確保する設計よりも弾性状態を維持できる設計が重要であると結論づけた。

これを要するに、著者は、免震構造物の地震時損傷度を評価するために新たな手法を提案し、免震構造の有効性を実証する様々な新知見を得ていることから、建築構造学の進歩に貢献するところ大なるものがある。

よって著者は、北海道大学博士(工学)の学位を授与される資格あるものと認める。